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 . السلاح لمؤتمر نزع944أُعلن افتتاح الجلسة العامة ): الكلمة بالإنكليزية (الرئيسة 

أود بـادئ ذي بـدء، أن أرحـب، أصالة عن نفسي وبالنيابة عن المؤتمر، ترحيباً حاراً بوزير الشؤون                    
. الخارجية لجمهورية إيران الإسلامية، صاحب السعادة الدكتور كمال خرازي، الذي سيخاطب المؤتمر هذا اليوم              

 نقوم به من عمل وعلى مدى التزام حكومة         وإن حضـوره بيننا اليوم إنما يشهد على مدى اهتمامه الشخصي بما           
وإننا نرحب بالقرارات الأخيرة التي اتخذتها حكومة       . جمهـورية إيـران الإسـلامية بمؤتمر نزع السلاح وبالتعددية         

جمهـورية إيـران الإسلامية بالتوقيع على البروتوكول الإضافي لاتفاقها الخاص بضمانات معاهدة عدم الانتشار،               
شطة المتعلقة بالتخصيب وإعادة المعالجة، وكذلك موافقتها على تولي الوكالة الدولية للطاقة الذرية            وتعليق كافة الأن  

وإني أدرك أنها ليست الزيارة الأولى التي يقوم بها الوزير خرازي إلى مؤتمر نزع السلاح،    . الـتحقق من هذا التعليق    
 .اً سوف نتابع خطابه ببالغ الاهتماموإنني على يقين بأننا جميع. وأود أن أرحب به ترحيباً حاراً

والآن أدعـو وزيـر الشـؤون الخارجية في جمهورية إيران الإسلامية، صاحب السعادة، الدكتور كمال                 
 . خرازي، ليخاطب المؤتمر

السيدة الرئيسة، يسرني أن أخاطب     ): الكلمة بالإنكليزية ) (جمهورية إيران الإسلامية   (السـيد خرازي   
وأود في مستهل كلمتي أن أهنئكم على توليكم الرئاسة الأولى لدورة مؤتمر            . ة، مؤتمر نزع السلاح   هذه الهيئة الموقر  

وإنني لواثق من أنه، بفضل ما تتمتعين به من خبرة، وحكمة، وقيادة، لن يُدَّخر أي               . 2004نـزع السلاح لعام     
لدعم والتعاون الكاملين من جانب     ويمكنكم التعويل على ا   . جهـد لإعادة مؤتمر نزع السلاح إلى المسار الصحيح        

 .وفد جمهورية إيران الإسلامية في اضطلاعكم بمهمتكم الشاقة

وتتمثل هذه  . مـنذ بدايـة التسعينات، حصلت ثلاثة تطورات رئيسية غيرت عالمنا على نحو لا رجعة فيه                
وبعد أكثر من . بتمبرس/ أيلول11الـتطورات في زوال الـنظام الثنائي القطب، وتكثيف عملية العولمة، وأحداث             

وخلال هذه الفترة، تأثر النظام الدولي بالتعددية أكثر        . عقـد منذ نهاية الحرب الباردة، لا زلنا نعيش فترة الانتقال          
وتغير مفهوم التهديدات الأمنية، وحلت محل . ممـا تأثـر بالمنافسـة والمـواجهات التقليدية بين القوتين العظميين        

وجه التحديد التهديدات النووية، التحديات التي تطرحها المسائل البيئية والأمراض          الـتهديدات العسكرية، وعلى     
 .المميتة واتساع الهوة بين الشمال والجنوب

وأتـاح هذا الفرصة أمام منظومة الأمم المتحدة لكي تملأ الفراغ الذي تركه انتهاء المنافسة بين القوتين العظميين                   
وتمثل المؤتمرات العديدة التي عُقدت، والصكوك      .  ومعالجة الشواغل الدولية الكثيرة    وتخطـو خطوات في مجال وضع المعايير      

وإن التغير في طبيعة الإحساس بالتهديدات قد صحبه بالضرورة تغير في طريقة            . الدولية الكثيرة التي قُننت، دليلاً على ذلك      
 .ة التحديات الأمنية الحقيقيةالتعامل معها، وصارت النهج المتعددة الأطراف هي التي تُعتمد لمعالج

وأفسحت المجال أمام   . سبتمبر في طياتها تحديات جديدة على المحيط الدولي       / أيلول 11وحملـت أحـداث      
 .تصعيد عسكرة الساحة الدولية، وأثارت الشواغل بشأن مجرد وجود أسلحة الدمار الشامل وانتشارها
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للدول قد تتغير من جديد، وأن الاهتمام بالتهديدات        وهنالك اليوم هاجس حقيقي بأن الأولويات الأمنية         
وتجدر الإشارة إلى أن زيادة الترعة العسكرية لا        . العسكرية سوف تكون لـه اليد العليا في الاستراتيجيات الأمنية        

منة ومن المفروض أن نشعر جميعاً بالقلق إزاء تدمير إنجازاتنا السابقة بسبب عودة هي            . يترجَم ضرورة بتعزيز الأمن   
 .العامل العسكري، وتعزيز النُهج الانفرادية على حساب التعددية

. وتؤدي العسكرة دوراً حاسماً في وجود أسلحة الدمار الشامل وانتشارها، وتهدد السلام والأمن الدوليين              
ليها وإن إنـتاج أسلحة الدمار الشامل وتطويرها، إضافة إلى التهديد باستخدامها، وبالتوازي مع خطر الحصول ع               

 . من جانب أطراف أخرى من غير الدول، أصبح يشكل اليوم أكثر من أي وقت مضى أمراً مثيراً للجزع

ماذا ينبغي على مؤتمر نزع السلاح أن يفعل في هذا          : إننا نواجه في الوقت الراهن السؤال الأساسي التالي        
 الظرف الحرج كيما يفي بواجباته على أكمل وجه؟ 

غير أن الأهم   . الحاجة لإرادة سياسية لإعادة تنشيط المفاوضات داخل مؤتمر نزع السلاح         لقد قيل الكثير عن      
 .هو أن ندرك متطلبات هذه الإرادة السياسية، ومن بينها فهم مسؤوليتنا المشتركة، واستعراض مواقفنا الماضية

ويمكن أيضاً  . هن أزمة ونظراً للركود الذي دام سبع سنوات، فإن مؤتمر نزع السلاح يواجه في الوقت الرا              
والمهمة الحقيقية لكل عضو في مؤتمر نزع السلاح تتمثل في ألا يُفوت            . أن يُنظر إلى وضع حرج بوصفه فرصةسانحة      

فلقد آن الأوان لنعيد التفكير في      . ويقتضـي هذا الوضع الحرج أن تقدَّم أفكار ابتكارية جديدة         . هـذه الفرصـة   
والأمن من خلال الآليات التنظيمية التابعة لمؤتمر نزع السلاح، ومن ثم تخليص مسـؤولياتنا المشتركة لتعزيز السلام    
 . العالم نهائياً من أسلحة الدمار الشامل

وإن السهر على إيجاد قواعد تنظم نزع السلاح وسباق التسلح يُعد مسؤولية مشتركة، والغاية هي إنشاء                 
وينبغي على المؤتمر، بوصفه المحفل .  الشامل والكامل للسلاحآليات عملية لتحقيق الهدف الأساسي المتمثل في الترع      

الوحـيد المـتعدد الأطـراف للتفاوض بشأن نزع السلاح، أن يؤدي دوره فيما يتعلق بالتنفيذ الفعال للأولويات                  
 .الواردة في إعلان الدورة الاستثنائية الأولى للجمعية العامة المكرسة لترع السلاح

 المشتركة، ينبغي على الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح مضاعفة جهودهم لاستنباط            ووفقـاً لهذه المسؤولية    
وينبغي أن ينص هذا البرنامج على وضع المعايير وصياغة الصكوك الدولية، بحكم            . بـرنامج عمل شامل ومتوازن    

 منا في سبيل    ويتوقف حفظ السلام والأمن الدوليين وتعزيزهما أولاً وبالذات على جهود كل          . تـزايد الحاجـة لها    
 .ضمان عالم أكثر أمناً من خلال توسيع نطاق القواعد الدولية ومجال تنفيذها

وينبغـي أن يوفق برنامج عمل مؤتمر نزع السلاح بين حاجة المجتمع الدولي الماسة للسلام والأمن، وبين                  
يّم بادرت به مجموعة بلدان من      وبناء عليه، تُعد مبادرة السفراء الخمسة، وهي مشروع ق        . الواقع الذي يعيشه العالم   

 .أقاليم متعددة، خطوة هامة في الاتجاه الصحيح ينبغي البناء عليها
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وإنه من غير   . ويجـب أن يشكل نزع السلاح النووي بالضرورة محور أي محاولة يُضطلع بها في هذا الإطار                
وتهدف معاهدة عدم الانتشار إلى     . نيةالمعقـول أن تظـل الأسلحة النووية قائمة كتحد لما تصبو إليه الحضارة الإنسا             

وينبغي علينا جميعاً أن نسأل أنفسنا عن الأشواط التي قطعناها على درب تحقيق ذلك              . القضـاء على الأسلحة النووية    
وفي أثناء ذلك، يحق للدول غير الحائزة للأسلحة النووية         . الهدف، وعن مدى وضوح الصورة التي نحملها عن المستقبل        

التي اعتُمدت  " الخطوات الثلاث عشرة  "ويبدو أن   .  ضمانات أمنية سلبية مكرسة بموجب معاهدات      أن تحصـل على   
، بما في ذلك الالتزام الصريح الذي قطعته        2000بـتوافق الآراء أثناء المؤتمر الاستعراضي لمعاهدة منع الانتشار لعام           

الانفرادية والثنائية الجارية في الترسانات النووية،      وإن التخفيضات   . البلدان الحائزة للسلاح النووي، قد نُحيت جانباً      
وإن كانـت محمودة، فهي غير قابلة للتحقق منها، كما أنها محدودة، ومجردة من كل الضمانات الدولية الفعالة فيما                   

 .لذلك، فإن هذه التخفيضات لا تستجيب كما ينبغي لتطلعات المجتمع الدولي. يتعلق بطابعها النهائي

. ولقد فات الوقت بالفعل. لـنا بـل لا يمكننا أن نسمح باستمرار هذا الجمود إلى ما لا نهاية      ولا يجـوز     
فالوقت يطير، والزخم المطلوب من أجل إبراز واستنباط استجابات مشتركة للتهديدات المشتركة بيننا جميعاً آخذ               

عاً أن يقتصر أسفنا، بعد أن تتغير       ولنرجو جمي . فمؤتمر نزع السلاح سوف ينتهي ما لم نتحرك اليوم        . في التلاشـي  
 .الأمور، على ما ضاع من وقت ليس إلا

فهذا التوازن هو الذي    . وإن الـتوازن الضروري بين الحقوق والواجبات هو أساس أي صك قانوني سليم             
ن الحق  وإن أحكام معاهدة عدم الانتشار بشأ     . يضـمن استمرارية النظام القانوني بتوفير الحوافز للعضوية والامتثال        

في الحصول على التكنولوجيا النووية وكذلك ضرورة التعاون وتقاسم التكنولوجيا فيما بين الأطراف الذين وافقوا               
على الالتزامات المتعلقة بعدم الانتشار، اعتُبرت أساسية أثناء التفاوض بشأن المعاهدة، لإقرار شرعية هذه المعاهدة               

 .والحفاظ عليها وعلى استدامتها

لت إيران، وهي آخر ضحايا أسلحة الدمار الشامل، عضواً ملتزماً بكل الصكوك الدولية الرئيسية              ولقد ظ  
وعلى هذا الأساس، ظلت إيران باستمرار، وطوال عقود، من         . الـتي تتـناول شتى أصناف أسلحة الدمار الشامل        

كرة في الخطاب الدولي    المناصـرين متحمسـين لترع السلاح النووي وعدم الانتشار، وساهمت بصورة نشطة ومبت            
فإيران هي التي بادرت بفكرة إنشاء منطقة خالية من الأسلحة النووية في الشرق             . السياسي والقانوني في هذا المجال    

وعلى . الأوسط، ومنذ ذلك الحين، ما فتئت تسعى بنشاط، إلى جانب أطراف آخرين، من أجل تحقيق ذلك الهدف                
واً في معاهدة عدم الانتشار، بحقها غير القابل للتصرف في الحصول         نفـس الأسـاس، تتمسك إيران، بوصفها عض       

ومن حق إيران أن تمارس حقها هذا غير القابل للتصرف، وليس من            . علـى التكنولوجيا النووية للأغراض السلمية     
 .المطلوب تبرير ممارسة هذا الحق

ية لأغراض سلمية، إذ اقترن بالحملة      إلا أن الـتمادي في الحيلولة دون وصول إيران إلى التكنولوجيا النوو            
النشـطة غـير المشروعة لحرمان إيران من حقها، أجبرها على حماية حقها غير القابل للتصرف ومصالحها الوطنية                  

ولقـد أثبتت تجربتنا أن العقوبات والتقييدات والعوائق والعقبات التي لا مبرر لها والتي ترمي إلى إنكار                 . الحـيوية 
اء في معاهدة عدم الانتشار، تقف عائقاً أمام عملية الشفافية والتعاون التي يقتضيها نظام عدم               حقوق الدول الأعض  
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ولولا شدة المعوقات،   . ومن الخطأ أيضاً اعتبارها أدوات فعالة لمنع الدول الأعضاء من ممارسة حقوقها           . الانتشـار 
مة وبالتعاون مع أعضاء آخرين في المعاهدة، كما لتابعت إيران أنشطتها النووية المشروعة كاملة في ظل الشفافية التا

 .سعت إلى ذلك دائماً

وكـون إيران ظلت ممتثلة ووفية لمعاهدة عدم الانتشار، ولأهداف الضمانات، بالرغم من حرمانها بدون                
ومن الصعب أن نتصور عضواً آخر يتمسك       . مـبرر من حقها الأساسي، يبين مدى التزامها بعدم الانتشار النووي          

 .ذا الالتزام المطلق بالمعاهدة وهو يواجه تقييدات من هذا القبيلبه

وإن سـعي إيـران إلى الحصول على التكنولوجيا النووية وتطبيقها في المجالات السلمية، لم يكن أبداً غير                   
 بأن تزايد   ولقد سلمنا . كمـا أن الحاجة إلى بناء الثقة والشفافية، والمساءلة، تُعد من الأمور الغالية علينا             . مـؤهل 

ولذلك فقد تفاعلنا إيجابياً مع متطلبات الوكالة الدولية للطاقة         . القدرة يستحث بالضرورة شعوراً أكبر بالمسؤولية     
 .الذرية من أجل الشفافية الكاملة والتعاون التام

 ، وقعت جمهورية إيران الإسلامية على البروتوكول الإضافي، بينما        2003ديسمبر  / كانون الأول  18وفي   
كما قررت إيران طوعاً تعليق     . واصـلت تعاونها الكامل مع الوكالة وفقاً لأحكام البروتوكول قبل المصادقة عليه           

. كافـة أنشطتها المتعلقة بتخصيب اليورانيوم، من أجل تهدئة الشواغل التي أُعرب عنها بخصوص أهدافها النووية               
للطاقة الذرية والمجتمع الدولي بشأن الطابع السلمي المحض        ولقـد أُنشئت آلية قوية للتحقق لطمأنة الوكالة الدولية          

ونحن لا نرى إطاراً أفضل من      . وسوف يبقى بلدي وفياً لالتزاماته ووعوده، وملتزماً بها       . للأنشطة النووية الإيرانية  
ريصون على  وإننا ح . معاهـدة مـنع الانتشار لحماية مصالحنا العليا في ظل بيئة آمنة، مع ضمان تنميتنا المستدامة               

 .إثبات عزمنا وعلى اختبار عزم الآخرين أيضاً

أشكر وزير خارجية جمهورية إيران الإسلامية على بيانه الهام         ): الكلمة بالإنكليزية  (الرئيسـة   
وأعلق الآن الجلسة العامة لمدة خمس دقائق لاصطحاب الوزير         . وعلـى العـبارات الرقيقة التي وجهها إلى الرئاسة        

 .لسخارج قاعة المج

 40/11 واستؤنفت الساعة 25/11عُلقت الجلسة الساعة 

وتضم قائمة المتحدثين خلال هذه     . نستأنف جلستنا العامة  ): الكلمـة بالإنكليزية   (الرئيسـة   
الجلسـة العامـة ممثل فرنسا، السفير فرانسوا ريفاسو؛ وممثل المغرب، السفير عمر هلال؛ وممثل كولومبيا، السفيرة     

وأُعطي الكلمة الآن للمتحدث الأول، السفير      . و؛ وممـثل سلوفاكيا، السفير كالمان بيتوكس      كليمانسـيا فوريـر   
 .فرانسوا ريفاسو، ممثل فرنسا

السيدة الرئيسة، أود أن أشكركم على ما تتحلون        ): الكلمة بالفرنسية ) (فرنسا (السيد ريفاسو   
 .به من حكمة ومهارة في إدارتكم لمناقشاتنا
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فلماذا هذا النقاش،   . ، وحصلت على ذلك   "القضايا الجديدة " الشروع في نقاش بشأن      لقد دعت فرنسا إلى    
ولماذا في هذا الوقت بالذات؟ أولاً لأننا ناقشنا في السنة الماضية، مع الهند وكذلك مع بلدان أخرى، فكرة القضايا                   

 الوقت قد حان كي نوضح ويبدو أن". خارجة عن الإطار المألوف "الجديـدة، الـتي يُشـار إليها بوصفها قضايا          
 في نهاية الدورة    2003وما شجعنا على ذلك هو الاتفاق الذي برز في عام           . أفكارنـا بصـفة تصاعدية وتدريجية     

الأخيرة لمؤتمر نزع السلاح وداخل الجمعية العامة للأمم المتحدة، بشأن التطرق على أساس توافق الآراء، وإن كان                 
الفوائد المحتملة التي يمكن أن تعود على مؤتمرنا من خلال معالجته لقضايا            ذلـك علـى نحو تجريبي وتقديري، إلى         

 .جديدة إلى جانب المسائل التقليدية

فكيف يمكن لنا أن نُحيي من      . والمسـألة هـي أولاً وبالذات مسألة منهجية أكثر منها مشكلة موضوعية            
اب جلسة استثنائية رابعة للجمعية العامة      جديـد التفكير بشأن مهمة مؤتمر نزع السلاح؟ وكيف يمكن لنا، في غي            

تُكرس لترع السلاح، وفي انتظار أن تُعقد هذه الجلسة، أن نضمن لمؤتمرنا استعادة القدرة على الاستجابة للأحداث             
الجارية، التي من دونها لن تؤتي مزايا الاستمرارية أكلها؟ لهذه الأسباب، كنا قد دعونا إلى هذا النقاش قبل اعتماد                   

وإن الأمر يتعلق بتجديد حيوية المؤتمر، واختبار مدى أهميته، وقياس ما           . ل أعمالنا، حتى نُبرز طابعه المنهجي     جدو
وإن فرنسا، بوصفها مناصرة وفية للتعددية ولهذا المحفل، إنما هي تؤدي الدور المُناط بها من               . يمكـن أن نتوقعه منه    

وإنني لعلى وعي تام أنه لا يمكن       . ى التكيف مع جهات أخرى    خلال سعيها إلى قياس وإنعاش مدى قدرة المؤتمر عل        
وإن كنا تباطئنا في    . لأي بلـد أن يعطي لوحده الجواب بشأن موضوع على هذه الدرجة من الأهمية، بل بالعكس               

تقـديم تصـورنا للمواضيع الجديدة بمزيد من التفاصيل، فهذا كان راجعاً، ولفترة طويلة، إلى أننا ليست لدينا نية                   
وينبغي أن يُركز الجهد على مواضيع يقابلها توافق بارز في الآراء، وذلك في إطار متابعة               . لتصرف بصورة منعزلة  ا

 .تحرك جماعي وموضوعي، وبالارتباط مع عدد كافٍ من الوفود الهامة الأخرى

وتبقى . عملوتبقى العناصر التي تقاسمناها معاً بشكل غير رسمي خلال الأسبوع الماضي، فرضيات قائمة لل              
 .هذه الفرضيات مرنة، والهدف الرئيسي منها هو تشجيع التفكير والنقاش من وجهة نظر المنهج

السـيدة الرئيسة، أود أن أواصل حديثي انطلاقاً من الاعتراف بأن السياق الدولي الراهن يدعو المؤتمر إلى                  
فأنا متحمس أكثر مما   .  بالموقف المتشائم  وإن هذا الموقف ليس   . الـتفكير في قضايا جديدة في أساليب عمل جديدة        

فالوضع ليس على هذه الدرجة من      . ولا أعتقد أنه يمكن تلخيص الوضع في أنه مجرد أزمة نزع سلاح           . أنـا قلـق   
أولاً، نلاحظ عودة إلى الوضع العادي من حيث        . بـل إنني أعتبر أننا أمام التقاء ثلاث اتجاهات كبرى         . البسـاطة 

فلقد شاهدنا أثر الحرب الباردة، ازدهار العديد من        . راف في مجال عدم الانتشار ونزع السلاح      النُهج المتعددة الأط  
مع ظروف تاريخية   " العقد العجيب "وتطابق هذا   . المسـودات أو المعاهدات التي كانت قد أُعدت منذ فترة بعيدة          

وفي نفس الوقت، يجب علينا أن      . تمرفمن الطبيعي إذن أن ينخفض مستوى إنتاج المؤ       . استثنائية لم تعد قائمة اليوم    
نذكـر أن المؤتمـر عمل في السابق دون أن يثمر عمله أي نتائج لمدة سنوات عديدة، وهذا لم يعنِ أن ما أُنجز من                        

فذلك العمل كان يهيئ لحصاد المستقبل، وفي هذا الصدد أعتقد أن الجميع سوف             . عمـل كان دون جدوى، كلا     
ل السنوات الأخيرة، من الإبقاء على الشعلة مشتعلة، ورفضوا الفشل، من الجزائر            يشيد بأولئك الذين تمكنوا، خلا    

 .العاصمة إلى بروكسل، ومن بوغوتا إلى ستكهولم، وسانتياغو أو أي مكان آخر
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غـير أنـه في  الفتـرة الأخيرة ظهرت تهديدات جديدة مثل الإرهاب، وانتشار أسلحة الدمار الشامل،                   
وإن كانت هذه التهديدات لم تظهر كلها خلال الفترة الأخيرة، فإنها برزت مؤخراً في              وتهديـدات غير متناظرة؛     

وكما صرَّح بذلك   . فهي تجبرنا على إعادة التفكير في مفاهيمنا ومنهجنا       . ضوء جديد وغيرت المعادلة الاستراتيجية    
...". فجائي من ناحية أمننا     إننا نمر بحالة من الانقلاب ال     "رئـيس أركـان الجيش الفرنسي إلى صحيفة لو موند،           

 .وينجم عن ذلك أيضاً، بطبيعة الحال، تغيُّر في أشكال نزع السلاح

فالعديد من المشاريع التي    . ويبقى أن طريقة التفكير المسيطرة في جنيف ما زالت تنبثق عن الحرب الباردة             
 السلاح تبقى مرتبطة بالنهج السائدة في       تم تصـورها أثناء الجلسة الاستثنائية الأولى للجمعية العامة المكرسة لترع          

نظم دولية للتحقق ثقيلة ويمكن التنبؤ بها، ومعاهدات ملزمة قانوناً تقوم على أساس مفاوضات شكلية               : تلك الفترة 
وتبقى فرنسا متمسكة من حيث المبدأ      . وكـون هـذه المفاهيم قديمة لا يعني ضرورة أنها فقدت أهميتها           . ومقنـنة 

 .ية الملزمة قانوناً والتي يمكن التحقق منها دولياًبالمعاهدات العالم

ويجب علينا  . غير أنه لا يجوز لنا أن نحاول بصورة عمياء إدامة مفاهيمنا التقليدية، لمجرد أنها تقترن بسنة حميدة                 
لمجتمع أن نـتخذ نهـج الحالة بحالة، وبصورة عملية، لكي نرى ما إذا كان جدول أعمالنا التقليدي لا يزال مفيداً ل                    

ويشهد البروتوكول الخامس للاتفاقية بشأن أسلحة تقليدية معينة، الذي أُبرم مؤخراً في تشرين             . الدولي، وإلى أي مدى   
ومع ذلك، ينبغي علينا ألا نتجاهل أشكال العمل        . نوفمبر الماضي، على أن النهج التقليدية لا يزال لها بعض المزايا          /الثاني

 اتفاقات ملزمة سياسياً، والتأكيد على تطبيق وتنفيذ المعاهدات قبل الشروع في التحقق             :الجديدة في مجال نزع السلاح    
مـنها، وإجراءات عمل غير رسمية، وأكثر مرونة، مع زيادة إجراءات العمل الشبكي، غالباً بمبادرة من تحالف لبلدان                  

السلاح بعيداً عن هذا المصدر القوي      ويجب ألا يظل مؤتمر نزع      . معنـية بصورة خاصة، وأهمية الاستجابات الإقليمية      
وإذا أُريد لمؤتمرنا، تلك السفينة     . فتلك هي مهمته، وتلك هي أيضاً ولايته      . للـتجديد فيما يتعلق بقضايا نزع السلاح      

 .الجميلة الساكنة بلا حراك، أن تلاقي رياحاً مواتية، فيجب عليه أن يغير وجهته

 بالإمكان التقدم إلى الأمام، لأنه لا داعي أن نبالغ بصورة           وكعنصـر ثالث، ربما، أود أن أشدد على أنه         
فاليوم يمكننا أن نستعرض الأزمات     . مصـطنعة في المقابلـة بين الأشكال القديمة والأشكال الجديدة لترع السلاح           

ار في  وإني ألاحظ تجدد الاهتمام بمعالجة مسائل نزع السلاح وعدم الانتش         . الأخـيرة بمزيد من الموضوعية والرصانة     
لذلك، ثمة ثلاثة أسباب تدعو إلى      . وهذا ما بينته النقاشات التي دارت في إطار اللجنة الأولى         . إطار متعدد الأطراف  

 .عدم التشاؤم، ثلاثة أسباب تحفز الإرادة على إحراز تقدم فيما يتعلق بالقضايا الجديدة داخل مؤتمرنا

كل الأطراف في المؤتمر، قدم هذا الوفد بعض الأفكار         وأثـناء المناقشـة غير الرسمية التي أجريت بموافقة           
وفيما يتعلق بجدول أعمالنا، كنا نأمل أن تتوفر لدى المؤتمر          . بخصوص النُهج الإجرائية والموضوعية التي نظرنا فيها      

ك الشـجاعة اللازمة لإعطاء الإشارة الصحيحة، إشارة النهج الابتكاري والخلاّق التي تفسح المجال، وإن كان ذل               
 .وهذا ما شرعنا فيه بالفعل. بصورة محدودة، أمام مصدر التجدد هذا الذي تمثله القضايا الجديدة
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أولاً، إن المناقشة غير الرسمية     . وإن وفدي يرحب من الآن بالتقدم المتواضع الذي أُحرز في اتجاهات ثلاثة            
 الوفد، من جمع معلومات عن ردود الفعل        المثمـرة جـداً التي أجريناها يوم الخميس مكنتنا جميعاً، ولا سيما هذا            

وإننا نأمل أيضاً أن تلقى بعض الاهتمام في مختلف العواصم وأن يتسنى لنا بالتالي تقييم مدى                . الأولية على أفكارنا  
 .الاهتمام الذي يحظى به هذا النهج المكمل للنهج التقليدية

فلقد لاحظت  . ابية، في اعتماد جدول أعمالنا    ثانياً، لقد تجلت مناقشتنا، بدرجة محدودة ولكن بصورة إيج         
وإن التقدم الذي أُحرز في , أنـت، السيدة الرئيسة، عدداً من عناصر التوافق في الآراء فيما يتعلق بالقضايا الجديدة   

السـنة الماضـية للوصـول إلى توافـق الآراء بخصوص هذه النقطة، قد وضع أشغالنا خلال الجلسة الأولى، وهي                    
وإذ وضعنا اعتماد جدول أعمالنا في      . ما بين الدورات التي عقدتها سفيرة اليابان، في جو بناء جداً          المشـاورات في  

وإني لمقتنع أن هذه البادرة، التي لا يمكن أن تضر بالجهود           . سياق متجدد، فإننا قد عززنا فرص النجاح في المستقبل        
قدرة المؤتمر على أن يضمن أن ريح الإصلاح التي         الجارية من أجل إحراز تقدم في إطار برنامج العمل، سوف تبرز            

 .ساعدت في تقدم اللجنة الأولى سوف تهب أيضاً في جنيف

فهو يأمل أن تستمر المناقشة بما يتجاوز اعتماد جدول         . ثالـثاً، إن وفـد فرنسا يتطلع إلى استمرار هذه المناقشة           
سائل الجديدة من حفظ قدرة مؤتمرنا على التكيف مع         أعمالـنا، وأن نـتمكن من خلال التبادل الدوري للآراء بشأن الم           

 .وذلك هو الرهان بالنسبة لنا، وإن درجة أهميته هي التي جعلتنا نلتمس نقاشاً. مقتضيات عصرنا والاستجابة لها

وفي رسالة موجهة إلى أعضاء السلك الدبلوماسي منذ أسبوعين، قال دومينيك دي فيلبان إن الضرورات                
فيجب . أن تمنعنا من النظر بعيداً لمجابهة التهديدات وتنظيم عالم معرض لخطر الإفلات من السيطرة     الملحـة لا يجب     

أن تـوحد صفوف المجتمع الدولي بروح من المسؤولية المشتركة تضفي على أعماله طابع الشرعية الكاملة، وبالتالي      
 عن طريق تحسين التمثيلية داخل مجلس الأمن ولن نفلت من ضرورة إعادة بناء الهياكل الدولية، لا سيما    . الفعالـية 

بإنشاء نظام لإدارة الشؤون الاقتصادية العالمية، وكذلك، وهذا يهمنا بصورة خاصة، آليات جديدة للرصد في مجال       
وإن مؤتمر نزع السلاح، من خلال . وهـذا الإحسـاس بالضرورة الملحة هو ما أردت أن أنقله إليكم    . الانتشـار 

 .جاب بها، يكون قد وضع أشغالنا المقبلة تحت رعاية أفضلالكيفية التي است

أود أن أشـكر السفير فرانسوا ريفاسو على بيانه الشامل          ): الكلمـة بالإنكليـزية    (الرئيسـة   
وأُعطي الكلمة الآن للمتحدث التالي على قائمتي، وهو ممثل المغرب،          . والعـبارات الـرقيقة التي وجهها للرئاسة      

 .السفير عمر هلال

السيدة الرئيسة، يسرني أن أُقدم لكم تهاني الحارة        ): الكلمة بالفرنسية ) (المغرب (السـيد هلال    
وإن خصالكم الإنسانية والمهنية، وحنكتكم الدبلوماسية، وأسلوبكم الفكري،        . لتوليكم رئاسة مؤتمر نزع السلاح    

 . جهداً لضمان ذلك النجاحوأؤكد لكم أن المغرب لن يدخر. كلها ضمانات تنبئ بنجاح رئاستكم للمؤتمر

وأنتهـز هـذه الفرصة لأشيد بالرئيسة السابقة، السفيرة كونيكو إينغوشي، ممثلة اليابان، لما تحلت به من                  
 .حيوية ومثابرة وقدرة إبداعية في قيادتها لأشغال المؤتمر
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رحيباً حاراً بالذين   كما أرحب ت  . وأتمـنى كـل التوفيق لزملائكم وأصدقائكم الذين استدعوا لتولي مهام أخرى            
الـتحقوا بـنا، وبوجه خاص زملاؤنا سفراء الولايات المتحدة، وسوريا، ورومانيا، والسويد، وسري لانكا، وبلجيكا،                

 .وأؤكد لكم استعداد وفد بلادي، واستعدادي أنا شخصياً، للتعاون معكم من أجل المضي قدماً بأعمالنا

العام لمؤتمرنا، السيد سرجاي أورزونيكدزي، وكذلك نائب الأمين        ولكـنني سأكون مقصراً لو لم أشيد بالأمين          
 . موراي، لما أبدياه من تفان وحماس من أجل تهيئة أفضل ظروف ممكنة لعمل المؤتمر-العام، السيد أنريكي رومان 

أساوي وأخيراً، أود أن أوجه تعازي الصادقة لزميلنا سفير الجزائر، السيد محمد صالح دمبري، إثر الحريق الم             
 .الذي حدث في مجمع الغاز في سكيكدة، مسقط رأسه

السـيدة الرئيسـة، لقـد توصل مؤتمرنا، بفضل قيادتكم الحكيمة، إلى تبني جدول أعماله خلال الجلسة                  
وما الفعل الآن؟ هل سوف نرد إيجابياً على        : وإذ نـرحب بهذا الاعتماد السريع، لا يسعنا إلا أن نسأل          . الأخـيرة 

توجه به الأمين العام للأمم المتحدة، السيد كوفي أنان، في رسالته الافتتاحية للدورة السنوية لمؤتمرنا،               الـنداء الذي    
ونخطـو الخطـوات السياسية اللازمة لإخراج المؤتمر من المأزق الذي وقع فيه؟ أم هل أننا سنشرع، مثل السنوات                   

  بالإحباط أمام الفرص الضائعة تارة أخرى؟السابقة، في نقاش عقيم ومتكرر يتخلله التهويل تارة، والشعور

خاصة وأن  . ومـن الواضـح أن سجل مؤتمرنا خلال السنوات السبع الأخيرة ليس فيه ما يبعث على التفاؤل                 
المفاوضات التي دارت حول اعتماد جدول الأعمال كانت بعيدة كل البعد عن أن تشكل نقطة الانطلاق لدورة مثمرة، 

 . ستكون مماثلة للسنوات السابقة2004شأن المواضيع ذات الأولوية، وتؤذن بأن سنة مع استهلال المفاوضات ب

وإن شعور المغرب بالمسؤولية الناشئ من كونه       . وإن المملكة المغربية، من جانبها، لن تستسلم لهذا القدر         
رى، على الجهود   عضـواً في مؤتمـر نزع السلاح يضعه أمام تحد مزدوج، وهو أن يثابر، إلى جانب البلدان الأخ                 

الـرامية إلى تقليل الاختلافات في الرأي بشأن برنامج العمل، وأن يسعى بالتوازي مع ذلك إلى استكشاف السبل                  
 .2003التي رسمها تقرير مؤتمر نزع السلاح إلى الجمعية العامة للأمم المتحدة في عام 

الأمن الدوليان في زوبعة الإعصار،     ومـع بداية هذا القرن التي تتسم بالاضطرابات، وحيث يقع السلام و            
. فـإن مؤتمر نزع السلاح مطالب بأن يكون في مستوى الآمال المشروعة للمجتمع الدولي عامة، وأعضائه خاصة                

وإن المؤتمر، الذي يعد الهيئة الوحيدة للمفاوضات المتعددة الأطراف بشأن نزع السلاح، يواجه تحدياً منقطع النظير                
 فاستمرار العديد من التراعات الإقليمية، والانتشار الزاحف للأسلحة النووية، وتسليح           .في الاضـطلاع بولايـته    

الفضـاء، وعدم الامتثال للالتزامـات الدوليـة المنبثقة عن قرارات سيادية بالتوقيع على الصكوك الرئيسية لترع               
د المؤتمر نفسه اليوم في منعطف      لهذا السبب، يج  .  كلـها أمور تشكل تهديدات لعالمنا وتحديات لمؤتمرنا        -السـلاح   

 .حاسم من حياته بعد مرور ربع قرن على إنشائه

وإن المغرب، بوصفه عضواً في هذه الهيئة، لا يسعه إلا أن يتساءل بخصوص الهوة الشاسعة التي تفصل بين                   
. وات القليلة الماضية  الواقـع الخطير والمزعج الذي يعيشه عالمنا اليوم، والسبات الذي انغمس فيه المؤتمر خلال السن              
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فالمؤتمر الذي . ومع ذلك، فإن النص التأسيسي للمؤتمر، أي الوصايا العشر، لا يني يتحدث عن ولاية المؤتمر ومهمته     
سـاعد خلال فترة الحرب الباردة في التوصل إلى حلول توفيقية يشهد بها التاريخ، لم يستطع اعتماد برنامج عمله                   

 . ثميناً في مساومات مبهمة بشأن اعتماد جدول أعماله السنويمنذ سبع سنوات، ويضيع وقتاً 

وإن مؤتمـر نزع السلاح، الذي يعد نتاجاً للحرب الباردة، تجاوز بنجاح محنة المواجهة الأيديولوجية والعسكرية                 
الم غير أن عجزه على التكيف مع ع      . والأهم من ذلك، هو أنه صمد أمام انقضاء عهد القطبين         . بـين الشـرق والغرب    

القطـب الواحد والمتطلبات التي يفرضها الأمن والسلام الدوليان، المهددان في الوقت الراهن، يشكل مدعاة للقلق بالنسبة                 
وإذ يعي الأمين العام للأمم المتحدة هذا الوضع، فهو قد رسم أمام الجلسة العامة الأخيرة للأمم المتحدة . للعديد من أعضائه

 الذي يتسم بانهيار نظام الأمن الجماعي المنشأ بموجب ميثاق الأمم المتحدة، وعجز آليات الأمم تشخيصاً مخيفاً لوضع العالم
 .المتحدة على الاستجابة، على نحو مرضي ومناسب، لواقع القرن الحادي والعشرين

 ما العمل؟ : وأمام هذا الوضع، هنالك سؤال هام جداً يطرح نفسه 

علينا أن نعود إلى المسائل الأساسية،  .  للمملكة المغربية، بسيط جداً    إن الجـواب على هذا السؤال بالنسبة       
ونـدعم قـيم الحوار المشترك والعمل المتعدد الأطراف، ونؤكد من جديد على الدور المركزي الذي يؤديه المؤتمر                  

نجاهد لنضمن  وفي الآن نفسه، يجب علينا أن       . بوصفه الهيئة الوحيدة للتفاوض المتعدد الأطراف بشأن نزع السلاح        
للمؤتمر القدرة على التكيف مع التحديات الرئيسية لهذا القرن، كيما يتسنى لـه أن يستجيب كما ينبغي للمخاطر                
الناشـئة عـن وضع دولي متغير ومضطرب ومحفوف بالأخطار، ويواجه تحديات القرن الجديد الذي يشهد خلاله                 

فأخطار المواجهة التقليدية تضاعفت بتهديدات جديدة      . نظيرالسلام والأمن الدوليان حالة عدم استقرار منقطعة ال       
 .ومتشعبة ومترابطة في معظم الأحيان

وإن انتشار أسلحة الدمار الشامل، والمعايير المزدوجة في التعامل مع هذه الأسلحة، والاتجار الدولي بالمواد                
 حيث هنالك خطر شديد لاندلاع   الانشـطارية، ودوامـة سـباق التسـلح التقلـيدي في أقاليم معينة من العالم              

الصـراعات، والمشـكلات التي يطرحها التحقق، وسباق التسلح في مجال الصواريخ، والعقبات التي تواجه أولئك                
الـذين يـتطلعون بصـورة مشروعة إلى إنشاء مناطق خالية من أسلحة الدمار الشامل على الصعيدين الإقليمي                  

لى أسلحة الدمار الشامل، كلها عوامل تمثل تهديدات حقيقة ويومية بالنسبة   والدولي، وتزايد خطر لجوء الإرهابيين إ     
 .للأمن الوطني والدولي

سبتمبر النووية أو الكيميائية / أيلول11ولا يمكن للمجتمع الدولي أن يبقى مكتوف الأيدي وينتظر كارثة       
 الظرف العالمي الذي يميز الألفية الثالثة صار        طبعاً، لا يمكنه ذلك لأن الأمن في      . أو البيولوجية ليتخذ قراراً بالتحرك    

يقـاس علـى أساس قدرتنا كدول وكمؤسسات تابعة للأمم المتحدة على الاستجابة للتهديدات الجديدة بسرعة                
لذلك، فإن مؤتمر نزع السلاح عليه التزام معنوي وسياسي بأن ينفتح على بيئته الدولية وألا               . وبشـكل مناسـب   

مال، وإن كان لا يزال صالحاً ومهماً، فهو بالتأكيد يحتاج إلى إعادة تكييف بحسب تعقد               يبقـى مقيداً بجدول أع    
 . عالم تمتد فيه العولمة لتشمل حتى احتياجاته ومقتضياته الأمنية
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، أي  "كل شيء أو لا شيء    "وفي هـذا السـياق، يُحث المؤتمر على أن يعيد النظر في المبدأ الكوني القائل                 
ايا العشر أو لا شيء، وهو ما يشل أعماله منذ سبع سنوات، وأن يركز على نهج منفتح                 بعـبارات أخـرى، الوص    

ويقـوم على أساس غير تقييدي فيما يتعلق بولايته، التي يمثل السلام والأمن في العالم مبرر وجودها، كما تؤكده                   
السلام، فإن الأمر يختلف بالنسبة     فبينما هنالك توافق عام فيما يتعلق بمفهوم        . الجملة الأولى من نص الوصايا العشر     

التي يقاس بها الأمن تتطور     ) كما أشار إلى ذلك صاحب السعادة الوزير الإيراني منذ قليل         (لمفهوم الأمن لأن المعايير     
لذلك، ينبغي على مؤتمرنا ألا يتجنب الضرورة الملحة لتفكير مشترك          . بـدون انقطاع وتختلف في الزمان والمكان      

لتي لم تتنبأ دولنا بظهورها وبحدتها لدى اعتماد الوصايا العشر من جانب الجلسة الاستثنائية الأولى               بشأن المواضيع ا  
، والتي صارت تشكل اليوم تهديدات 1978 المكرسة لترع السلاح، المعقودة في عام المتحدة للأممللجمعية العامة 

أفلم يعلمنا تاريخ البشرية أن السلام ليس       . ججديدة، وهذا صحيح، ولكنها حقيقية باعتبار طابعها الثابت والمزع        
هـو غياب الحرب؟ والمبدأ ذاته ينطبق على الأمن الدولي، الذي لم يعد يُنظر إليه فقط من حيث غياب التهديدات                    

ومن ثم تبرز الضرورة إلى استباق هذه المخاطر المعقدة والتي تتسم بطابع عالمي عن طريق نهج                . العسكرية الوشيكة 
ولهذا الغرض، نعتبر أن الاقتراح الفرنسي بإجراء مناقشة بشأن هذه المواضيع يتيح فرصة هامة              . سؤولمشـترك وم  

ويمكن للمؤتمر، من خلال    . لكـي يصبح مؤتمرنا على مستوى الشواغل والهموم المعرب عنها على الصعيد الدولي            
ة وهادئة وعالمية، في سبيل فهم أفضل لمدى        مبادرة ابتكارية أن يعالج هذه المواضيع في إطار مناقشة تفعيلية ومسؤول          

غير أنه لبلوغ هذه    . وطابعها العالمي، وترابطها، حتى مع المواضيع التقليدية التي تهم مؤتمر نزع السلاح           , تشـعبها 
 .الأهداف، يجب أن يتوفر لهذا النهج بعض الضمانات

نزع ، مثل   "الوصايا العشر "القة في إطار    أولاً، ينبغـي ألا تحـل المواضيع أو التهديدات الجديدة محل تلك الع             
ثانياً، ينبغي ألا تكون المسائل     .  النووي، ومنع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي، أو الضمانات الأمنية           السلاح

التي تشملها المناقشات حصرية ولا تقييدية، بل ينبغي أن تنجم عن نهج منطقي حيث يكون هنالك تماثل بين الشواغل                   
ثالثاً، يجب تحديد التهديدات الجديدة بالنسبة للبيئة الأمنية        . ات المباشرة أو غير المباشرة للأمن الوطني والدولي       والتهديد

الدولية، وترتيبها حسب درجة الأولوية حتى لا نشتت جهودنا ولا نضيع الوقت المكرس لجلساتنا الرسمية أو غير الرسمية 
ي ألا يكون الهدف من هذه الإجراءات المناقشة في حد ذاتها، وإنما البدء في عملية               ورابعاً، ينبغ . في المناقشات الأكاديمية  

 .تفكير أو تساؤل تهدف إلى إيجاد ردود موحدة وجماعية وملائمة لهذه التحديات الجديدة

وإن المملكـة المغربية، إذ تنادي بهذه الجهود لإيجاد نهج ابتكاري في سبيل التوصل إلى اتفاق بشأن السبل                   
والوسـائل الكفـيلة بالتصـدي للتحديات الأمنية الجديدة التي يطرحها القرن الواحد والعشرون، تظل متمسكة                
بمـوقفها المألوف الذي يتسم بالاعتدال والانفتاح والالتزام الثابت بالسعي من أجل تحقيق الأمن والسلم الدوليين،                

إن المغرب يسأل الدول الأعضاء أن تبدي إرادتها        ولهذا الغرض، ف  . والمسـاهمة في كـل جهد من شأنه أن يعززهما         
السياسـية، ومـرونتها، وشعورها بالمسؤولية بوصفها أعضاء في هذا المؤتمر، كي تساعد ليس فقط في تعزيز هذا                  

 من نزع السلاح ؤتمرومن دون شك أن هذا من شأنه أن يعيد لم. الحوار الشامل، وإنما تساهم فيه بطريقة موضوعية
 . بوصفه المحفل الوحيد للتفاوض المتعدد الأطراف بشأن نزع السلاحجديد مكانته
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أشكر السفير عمر هلال على بيانه، وعلى العبارات الرقيقة جداً          ) الكلمة بالإنكليزية : (الرئيسة  
 .المتحدث التالي على قائمتي هي ممثلة كولومبيا، السفيرة كليمنسيا فوريرو. التي وجهها للرئاسة

 ـ     السيدة الرئيسة، بما أنها المرة الأولى التي       ): الكلمة بالإسبانية ) (كولومبيا (روالسـيدة فوري
وإن وفد  . أتحـدث فـيها أمـام هذا المحفل الهام، أود أن أهنئكم وأتمنى لكم كل التوفيق في الاضطلاع بولايتكم                  

أود أيضاً أن أشير إلى     و. كولومبـيا سيظل دائماً على استعداد لمساعدتكم على أفضل وجه خلال توليكم الرئاسة            
 .العمل الرائع والنشط الذي أنجزته السفيرة إينوغوشي أثناء الدورة السابقة

إني أتحدث من منظور دولة غير حائزة للأسلحة النووية جعلت من نزع السلاح إحدى أولويات سياستها                 
ابعها منطقتنا، أي أمريكا اللاتينية     ولقد طورنا هذه السياسة وفقاً للمبادئ والأهداف الأساسية التي تت         . الخارجـية 

فنحن نشكل جزءاً من منطقة خالية من الأسلحة النووية، ونقتدي بالالتزامات التي قطعناها في إطار               . والكـاريبي 
ولقد . معاهـدة تلاتيلولكو، ولقد عملنا في كنف التوافق في إطار منظمة حظر الأسلحة النووية في أمريكا اللاتينية   

ن مؤتمر قمة الأمريكتين، الذي عُقد مؤخراً في نويفو ليون، عن اقتناعنا بأن انتشار أسلحة الدمار                أعـربنا في إعلا   
وإننا ملتزمون في نصف الكرة الأرضية الذي نعيش فيه         . الشامل يشكل تهديداً خطيراً للأمن الدولي ورفاه الشعوب       

 .بتعزيز التعاون في هذا المجال

د الأخيرة بصدق وحماس في المفاوضات المتعلقة بالاتفاقيات بشأن         ولقـد شاركت كولومبيا خلال العقو      
وبوصفنا بلداً عانى السكان المدنيون فيه من الآثار المدمرة للألغام          . الأسـلحة الكيميائـية والبيولوجية، واعتمادها     

ور ريادي في مجال    المضـادة للأفـراد، فإنـنا نشارك في عملية أوتاوا بالتزام كبير، كما حاولنا المساهمة في أداء د                 
 .الأسلحة الصغيرة والأسلحة الخفيفة، ووضع خطة عمل بشأن هذا الموضوع

وفي هـذا المحفل، كما في المحافل الدولية الأخرى، كان موقفنا ولا يزال يقوم على تعزيز التقارب وتوافق                   
سنتين للمساهمة في استنباط وكان، السفير كاميلو رايز، الذي سبقني في هذا المنصب قد كرس جهده طوال           . الآراء

صـيغة يمكن بها إخراج مؤتمر نزع السلاح من ورطته ، وذلك من خلال اعتماد برنامج عمل يعيد للمؤتمر نشاطه                    
ويولي وفد كولومبيا عناية كبيرة لمختلف      . بعد فترة طويلة اتسمت بركود غير مرغوب فيه من كل وجهات النظر           

ة لإطلاق برنامج العمل هذا، ومن بين هذه الجهود أود أن أؤكد على الجهـود المـبذولة خـلال السنوات الأخير       
وإن العمل قائم من . الاقتـراح الـذي قدمه السيد سالسو أموريم، وزير خارجية البرازيل الذي كان سفيراً آنذاك    

 يُعرف باقتراح   أجل بلوغ الهدف المتمثل في توافق الآراء، وإن لدينا اليوم في هذه القاعة، من خلال الاقتراح الذي                
السـفراء الخمسـة، والذي يسر كولومبيا أن تُعد من بين الأطراف الراعية لـه، ما أعتبره فرصة فريدة وخاصة                   
لتحقيق تلاقٍ في الأفكار، قد يشكل حدثاً تاريخياً فيما يتعلق بدفع عمل المؤتمر إلى الأمام فلقد تنامي توافق الآراء                   

فاقتراح السفراء  . كد، دون سذاجة مفرطة، أننا على وشك التوصل إلى حل         بدرجة ملحوظة بحيث يمكن لنا أن نؤ      
وإن هذه المرونة بالذات هي العامل      . الخمسـة أخـذ يشق طريقه إلى الأمام بفضل ما يتسم به من شمولية ومرونة              

 .الذي مكَّن من إدخال بعض التعديلات التي تؤذن بأن اعتماده من قبل هذا المحفل أصبح وشيكاً
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 كولومبـيا أن تؤكد من جديد ثقتها في إمكانية التوصل إلى توافق في الآراء وأن الرئيسة، من خلال                   وتـود  
مشاوراتها، وبفضل ما تتحلى به من حنكة دبلوماسية، سوف تأتي لنا، في غضون فترة زمنية معقولة وفي مستقبل ليس                   

 . ه تم الاتفاق على برنامج عمل، وأنه قيد التنفيذبالبعيد، بأنباء سارة للمؤتمر وللمجتمع الدولي بأكمله، مفادها أن

وفي الخـتام، يود وفدي أن يشير بصورة خاصة إلى موضوع أشار إليه سفير فرنسا، وهو الإرهاب وأسلحة                   
ويسرنا أن هنالك في هذه القاعة موقفاً يدعم احتضان الجلسات العامة لهذه المناقشات التي تُعد هامة                . الـدمار الشامل  

 الشامل، الذي صار يشكل واقعاً      رولدى معالجة موضوع الإرهاب وأسلحة الدما     .  ظل الوضع الدولي الراهن    جـداً في  
كيف يمكن لنا أن نمنع المجموعات الإرهابية من الحصول على المواد أو            : مـريعاً، فـإن الهاجس الخطير يتمثل فيما يلي        

ة؟ وكيف يمكننا أن نتعاون على نحو فعال بشأن الخطوات          الأسـلحة الـنووية أو الكيميائية أو الإشعاعية أو البيولوجي         
وإن . العملية في هذا المجال؟ فهنالك عمل هام ومبادئ وُضعت موضع التنفيذ في إطار مجموعة الثمانية على سبيل المثال                 

لمنظمة ودعنا لا ننسى أن الإرهاب يحظى بتمويل قوي يستند إلى صلاته بالجريمة ا            . الـنقاش في حـد ذاتـه مفيد جداً        
وإن كولومبيا، بوصفها دولة تعاني من ويلات الإرهاب الذي تموله الموارد الضخمة            . والأنشـطة الإجرامية عبر الوطنية    

الخيالـية التي يولدها الاتجار غير المشروع بالمخدرات، تعي وتدرك تماماً هذا الموضوع الذي يماثل في خطورته موضوع                  
 .مل لصالح المجموعات الإرهابية في مختلف مناطق العالمتحويل وجهة مواد وأسلحة الدمار الشا

 .وإني أرحب بكِ، السيدة الرئيسة، في هذا النقاش 

أشكر السفيرة كليمانسيا فوريرو شكراً جزيلاً على بيانها، وعلى         ): الكلمة بالإنكليزية  (الرئيسة  
 .تي هو السفير كالمان بيتوكس، ممثل سلوفاكياالمتحدث التالي على قائم. العبارات الرقيقة التي وجهتها إلى الرئيسة

السيدة الرئيسة، بما أنها المرة الأولى التي       ): الكلمة بالإنكليزية ) (سـلوفاكيا ( السـيد بيتوكس    
وخلال . أطلـب فـيها الكلمة وخلال فترة رئاستكم، أود أن أعرب عن سعادتي وامتناني لتوليكم رئاسة المؤتمر                

عملنا جنباً إلى جنب في محافل مختلفة تابعة للأمم المتحدة، حيث أبديتم مهاراتكم الحقيقية       السنوات القليلة الماضية،    
. وإنني على يقين من أنكم سوف تواصلون قيادة أعمالنا بكل تفانٍ وجاذبية، كما فعلتم حتى الآن               . والدبلوماسية

، لما بذلته من جهود لا تكل خلال فترة         وأشـيد أيضاً بالرئيسية السابقة، السفيرة كونيكو إنوغوشي، ممثلة اليابان         
. كما أود أن أنتهز هذه الفرصة لأرحب بزملائنا الجدد الذين التحقوا بنادينا في الفترة الأخيرة              . تولـيها الرئاسـة   

 . وأعرب للأمانة عن أخلص الأماني

 أفضت إلى هذه    فاسمحوا لي أن أهنئكم على جهودكم التي      . لقد اعتمدنا يوم الثلاثاء جدول أعمال المؤتمر       
. الموافقة، ودعوني أشيد بالروح التوفيقية التي أبدتها وفود الدول الأعضاء، والتي مكنت الاتفاق من أن يحلق عالياً                

ولقد أبدت مجموعة أوروبا الشرقية، كما فعلت في معظم المناسبات الماضية، موقفاً مرناً وانضمت إلى توافق الآراء                 
بما أنني لم أتناول . وني أضفي المزيد من التدقيق على الموقف الذي تبناه بلديومع ذلك، دع . الـذي بـدأ يظهـر     

الكلمة أثناء تبادل الآراء المفيد جداً الذي جرى في إطار الجلسة العامة غير الرسمية منذ أسبوع، يمكنكم اعتبار هذه                
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وإنني طبعاً أعي أن سلوفاكيا     . ل، وكمساهمة مبكرة في النقاش بشأن برنامج العم       "تفسير بعد التصويت  "الكلمة ك     
 .، ولكنني آمل مع ذلك أن يكون حضورنا هنا له مغزاه"الحلبة"ليست من صنف الوزن الثقيل في هذه 

إن وفـدي يتصور أنه كان بالإمكان أن تكون صياغة الجزء ذي الصلة من البيان الرئاسي المرفق بجدول                   
سلاح لا يمكنه حسب رأينا أن يترك التهديدات الأمنية الجديدة          فمؤتمر نزع ال  . الأعمال أكثر طموحاً بعض الشيء    

وإلا فإنه سوف يجد نفسه بسهولة أمام خطر        , والـتحديات الجديـدة تمـر دون أن يعالجها على النحو المطلوب           
ولكننا نرحب بكل صدق باعتماد جدول الأعمال، ونحن مستعدون لنخطو خطوة إلى الأمام على درب               . التهميش
 .نامج العملاعتماد بر

وفي هـذا الصـدد، يمكـنني أن أكرر من جديد أن جمهورية سلوفاكيا وضعت كأولوية التفاوض بشأن                   
وإننا نعتقد أنه يمكن    . معاهـدة لوقـف إنتاج المواد الانشطارية بالاستناد إلى الولاية المتفق عليها كنقطة انطلاق             

تمام بالنسبة لكل من الدول الأعضاء والمجموعات       تطويـر هـذه الولاية بحيث تتناول كل جوانب الانشغال والاه          
ونعتقد أن هذا سوف يشكل النهج الأقرب من المنطق نحو افتتاح اللعبة            . الإقليمية، بما في ذلك التهديدات الجديدة     

وإنني عمداً لا أستخدم عبارات     (مـن جديد داخل مؤتمر نزع السلاح بعد انقطاع للمفاوضات دام سبع سنوات              
 ).لأنني لست متأكداً أنها سوف تساعدنا في شيء" مأزق"أو " جمود تام"أو " ةطريق مسدود"

ومن ناحية أخرى، وقفت سلوفاكيا إلى جانب تلك الوفود المؤيدة لاعتماد برنامج عمل كامل استناداً إلى             
ولكن مع  اقتـراح مجمـوعة السفراء الخمسة، الذي ينبغي أن يُنظر إليه كإطار عمل دون أية ارتباطات صارمة،                  

مراعاة التوقعات المشروعة للمجتمع الدولي بأسره، لأن السلام والأمن الدوليين لا يمثلان هاجساً بالنسبة للأعضاء               
وكما أشار بعض زملائنا أثناء الدورة غير الرسمية        .  في مؤتمـر نزع السلاح فحسب، وإنما بالنسبة للجميع         65ال    

السلاح وممارساته المتبعة تقدم مجموعة واسعة من السُبل التي تكفل معالجة           الأخيرة، فإن النظام الداخلي لمؤتمر نزع       
 .كل المسائل موضع الاهتمام في غضون إطار زمني مناسب وعلى النحو الأمثل

. وفي الخـتام، دعوني أبلغكم بشأن التشريعات الهامة التي اعتُمدت في بلدي فيما يتعلق بأشغالنا هنا في جنيف       
 من اتفاقية حظر أو     1يناير، استكملت جمهورية سلوفاكيا عملية التصديق على تعديل المادة          /اني كانون الث  23ففـي   

، وإن  )اتفاقية الأسلحة اللاإنسانية  (تقييد استعمال أسلحة تقليدية معينة يمكن اعتبارها مفرطة الضرر أو عشوائية الأثر             
ولا تزال سلوفاكيا متمسكة    . ية، الأمين العام للأمم المتحدة    الصك الوطني المتعلقة بالتصديق في طريقه إلى الوديع للاتفاق        

بالتزامها فيما يتعلق بتقييد استعمال الأسلحة اللاإنسانية، والقضاء عليها، الذي قطعته على نفسها في أواخر التسعينات                
وكول الألغام المعدَّل   وفي بدايـة هذا القرن، وذلك عن طريق سعيها الحثيث في إطار عملية أوتاوا، وعملية متابعة بروت                

 .لاتفاقية الأسلحة اللاإنسانية، وعملية استعراض ومتابعة اتفاقية الأسلحة اللاإنسانية

أشكر ممثل سلوفاكيا على بيانه وعلى العبارات الرقيقة التي         ): الكلمـة بالإنكليزية   (الرئيسـة   
رغب أي وفد في تناول الكلمة في هذه المرحلة؟ فهل ي. تُختتم بذلك قائمة المتحدثين لهذا اليوم     . وجهها إلى الرئيسة  

 .أرى أن ممثلة الجزائر ترغب في ذلك
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أود بادئ ذي بدء أن أعرب، بالنيابة عن سفير         ): الكلمة بالفرنسية ) (الجزائر (السـيدة بغلي    
 مدينة  الجزائـر، عـن امتنانـنا الحار للسيد عمر هلال، سفير المغرب، الذي قدم تعازيه إثر الكارثة التي ضربت                  

. ونحن لم نكن نتوقع أقل من هذا من ممثل جدير لبلد مجاور صديق نكن لـه تقديراً عظيماً                . سـكيكدة الجزائرية  
واسمحوا لي أيضاً أن أشيد بوزير خارجية جمهورية . ولقـد تأثـرنا تأثراً عميقاً بعبارات التعاطف التي أعرب عنها   

وفي . درة السفراء الخمسة الرامية إلى وضع برنامج عمل عام ومتوازنإيران لبيانه الجيد، وأن أشكره على تقييمه لمبا
هـذا الصـدد، فإن وفد بلادي ينتهز هذه الفرصة ليشير إلى أن هذا الاقتراح لقي دعماً واسعاً وأن المشاورات لا                     

لاقتراحات تزال مستمرة، وأننا مستعدون، شأننا شأن الوفود الأخرى التي انضمت إلى هذا الاقتراح، لتلقي كل ا               
 . أو الآراء بخصوص هذا الموضوع

وإن لم يكن هنالك متكلمون،     . أشكركم كثيراً على تعليقاتكم   ): الكلمـة بالإنكليزية   (الرئيسة  
أود أن أدعـو المؤتمر ليتخذ قراراً بشأن الطلب الذي قدمته آيسلندا، وهي دولة ليست عضواً في المؤتمر، من أجل                    

ويرد الطلب في   . ن يسبق للمؤتمر النظر في هذا الطلب في إطار جلسة عامة غير رسمية            المشـاركة في أعمالنا، دون أ     
 .CD/WP.534/Add.2الوثيقة 

 هل لي أن اعتبر أن المؤتمر قرر أن يدعو آيسلندا للمشاركة في أعمالنا وفقاً لأحكام النظام الداخلي؟ 

 .وقد تقرر ذلك 

 هل يريد وفد آخر أن يأخذ الكلمة؟. لك أعمالنا لهذا اليومتُختَتَم بذ): الكلمة بالإنكليزية (الرئيسة  

أود أن أُخبركم أنني سوف أواصل مشاوراتي       . أود في هـذه المـرحلة أن أتطرق بإيجاز إلى وضع أعمالنا            
بخصوص إمكانية وضع برنامج عمل على أساس اقتراح مجموعة السفراء الخمسة وأي مقترحات أخرى قد تعرض،                

كما أنوي النظر في    . على العمل بصورة بنّاءة في ذلك الاتجاه، والاستمرار في ممارسة المرونة          وأشـجع كل الوفود     
الاقتـراح الـذي قدمه ممثل النرويج بعقد جلسات عامة غير رسمية في وقت ما خلال الأسبوع القادم استناداً إلى                    

إشراك المجتمع المدني في أعمال مؤتمر      وسوف أواصل التشاور بخصوص     . النتائج التي تُسفر عنها مشاوراتي المستمرة     
 .نزع السلاح، متابعة للعمل المتميِّز الذي قام به كل من السفيرة ماري ويلان والسفير ياكوف ليفي

وقـبل أن أؤجل الجلسة، أناشد الوفود التي لم تقدم وثائق تفويضها أن تفعل ذلك في أقرب وقت ممكن،                    
 .وذلك للإسراع في نشر قائمة المشاركين
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